



Organo del Partido Jaimista de este Distrito y Defensor de la Solidaridad Oriolana

Los camelos del neo-datismo local

La política hoy triunfante en Orihuela bien puede afirmarse que es *de pega*, tanto en su origen, cuanto en su desarrollo ulterior y en todas las manifestaciones de su influencia y actuación.

En su origen resultó una burla, pues no puede calificarse de otro modo el hecho de presentarse el que es hoy jefe datista del distrito, cuando aspiraba al cargo de diputado provincial que desempeña cual liberal, dando posteriormente el cambio de frente *pasándose* del campo liberal prietista al conservador datista, tan pronto dejó el poder el Sr. García Prieto sustituyéndole el Sr. Dato.

Los concejales que con el alcalde son hoy fervorosos datistas fueron elegidos como valarinistas y tal papel desempeñaron hasta el día mismo en que llegó la R. O. a favor del Sr. Ibáñez y en la sesión nocturna en que ascendió de teniente alcalde liberal a presidente conservador.

La *comedia* datista que se está representando en Orihuela y su distrito no puede ser más detestable en su origen, continuando tan chabacana en su desarrollo ulterior cual indica la siguiente muestra del modo que tiene de administrar los intereses del pueblo.

Los partidos políticos que hemos venido padeciendo hasta hoy por su pequeñez de miras y pobreza de aspiraciones no se han fijado jamás en mejorar la población ni en cubrir las más apremiantes necesidades comunes del vecindario; tenían abandonado por completo el bienestar público y concretábanse a ir pagan-

do el presupuesto del personal municipal y las atenciones ineludibles dentro de la posibilidad mezquina del intolerable régimen de cupo de consumos; resultaba de ello que los alcaldes anteriores pagaban del presupuesto municipal unos años la cuarta parte, otros el tercio.

Triunfante el neodatismo y encargado el Sr. Ibáñez de la Alcaldía nos presenta la novedad de *parecer* interesado por el bienestar del vecindario con el señuelo de los cuatro carros de adoquines acopiados en la calle de Loaces. Pero el *chasco* de los adoquines de marras es tan divertido como la burla de su liberalismo predatista.

¿Por qué hay adoquines? porque se han dejado de pagar todos los adeudos municipales anteriores a Julio del corriente año y desde este mes en adelante solo se pagan parte de las atenciones presupuestadas, o sea, que una mitad del presupuesto de 1917 se declara definitivamente impagable estando aun a mediados de Septiembre. Dejando aparte la procedencia de los fondos con que inicia el Sr. Ibáñez su mejora, el pueblo aplaudiría dicha gestión si realmente se llevara a efecto esa mejora urgentísima del piso de la calle de Loaces continuándolo, según se dice, hasta la calle Mayor ya adoquinada, pero estamos seguros que las sendas barricadas de adoquines colocadas a ambos lados de la repetida calle no son más que una seducción que se tiende al vecindario. Ya verá V., D. Luis, como no paga a los acreedores del municipio ni nos coloca el nuevo piso, y que su gestión queda reducida a una es-

peranza fallida que hace concebir a los oriolanos a una buena intención de las que el infierno está empedrado. Esas mejoras no se improvisan, necesitan meditación antes de emprenderlas con éxito

Con estos dos camelos y otros muchos que a Orihuela tienen dado ya los datistas en los dos meses de mando, hemos llegado a estar tan asqueados de la política como lo ~~estamos~~ Nuestra Ciudad como nuestra Nación piden hombres nuevos para su gobierno y administración que sustituyan a ~~los actuales~~ después de dar al traste con la importancia y bienestar a que le hacen acreedoras su historia y elementos vitales.

¿Será el presente el último caciquismo oriolano soportado sin protesta?

~~¿Se levantará Orihuela entera para que el neo-datismo sea la última farsa municipal?~~

Terminemos de una vez con todos los *fulanismos*.

Un oriolanista.

NARRACIÓN

Corra usted, corra, D. Nicasio, pero no se precipite no vaya a tropezar y aún perdamos tiempo. Voces estas que yo oía sin darme cuenta ni razón, cómo ni por donde venían, ni quien las profiriera ya que me encontraba en el centro de un dilatado campo y estéril por demás, indicio seguro de que nadie del mundo pudiera habitarlo. Ni en lontananza se percibía un mal bohío en toda su extensa pampa. ¿Quién me llevó a ese sitio? Ardiente sed, copioso sudor, accidentes que el primero abrasaba mis secas fauces y el otro, inundaba todo mi cuerpo.

Un cansancio general sentía en todo mi humano organismo que me impedía a tomar reposo. Intenté sentarme en el arenoso suelo; mas al querer hacerlo, la tierra, cual impulsada por fuerza misteriosa, se levantaba por los aires cual remolino de viento. Cambiaba de sitio, pero igual suerte corría. Cuantos cambios de postura ideara con el fin de aliviar mis miembros, una invisible fuerza me lo impedía. No desesperado, pero si como confuso y nervioso, dirigía la vista a los cuatros puntos cardinales como buscando algún agente que viniera en mi auxilio; mas todo esfuerzo resultaba inútil. Arroyos, ríos, fuentes, do poder enderezar mis pasos, imposible. Ningún vestigio confirmaba el paso de las corrientes a ellos inherentes. El sol alumbraba aquel misterioso sitio con tenue luz, sin una nubecilla que pudiera originar su opacidad. El firmamento, que ostenta jugueteón y alegre su azulado color, se mostraba empañado y suplantado por otro grisáceo. Por el espacio no se veía volar ni un solo pájaro que, cual ramo de olivo viniera en mi socorro. Extático ante un sin número de fenómenos tan extraños, vino a perturbar mi arrobamiento un horroroso y extraordinario trueno, derivado, al parecer, de algún efecto astronómico. Dirijo mi vista al espacio y como antes dije, ni una simple nube se veía; sin embargo se notaba que, desde muy elevada región, iba desprendiéndose fina lluvia, la cual me alegró el espíritu pues al menos saciaría la sed que me devoraba. Pronto se frustró mi codiciado cuanto legítimo anhelo, pues el agua se quedaba estacionada y suspendida en las alturas; suceso que aún contribuyó a martirizar aún más, si cabe mi alma. Mil conjeturas me hacía acerca de mi espantosa soledad y desamparo sin igual, por lo que melancólico y taciturno, si bien que resignado, esperé a que se despejara la incógnita. Estaba, acaso, en país de las hadas? Nueva voz oigo que decía: oye, mortal, escucha atento. Encaminó la mirada hacia donde a mi juicio partía y... tampoco vi a nadie, no obstante, dije: atento estoy, hablad quien seáis. No es a tí sino a Nicasio a quien me dirijo. Un silencio sepulcral se siguió a esta última voz. Pero a los cinco minutos de intervalo se oía un diálogo, el cual traté de imprimirlo

Ciudadanos con ciudadanía

en mi mente. Por la franqueza con que se hablaban mutuamente se desprendía que entre ambos interlocutores mediaba franca cordialidad. Oye, Nicasio, decía la voz misteriosa. Sobre tu patria vá a cerne una tempestad inusitada, pero no de efectos físico-astronómicos sino de otro orden, del político.—Y bien, decía Nicasio, en que sentido serán los acontecimientos?—Escucha atento—decía la voz.—Un torbellino general se acentuará sobre la nación, impuesto por extraños entes, envidiosos de la suerte que disfruta el país en común, la paz. Se trata de turbarla, mas otra fuerza antirevolucionaria frustrará sus diabólicos planes. No faltan individuos que por miras particulares intentarán secundar los que de suelo extraño proceden, pero la entereza y cordialidad entre aquella fuerza antirevolucionaria y los gobernantes darán al traste con las punibles pretensiones.—De manera—decía Nicasio—que por lo que explicas no deja de haber traidores de la madre patria? En efecto, contestaba la voz—y son tan arrogantes sus prestados que se avecina un grave conflicto. El Gobierno de tu nación haría muy bien en abortarlo todo. ¿Y cómo puede salir victorioso el Gobierno—decía Nicasio—si no cuenta actualmente con un contingente de fuerzas nacionales capaz para contrarrestar las insidias extraño-comunes? Bien sabeis que apartada de toda contienda mundial la dirección del país, solo tiene aquella parte de ejército suficiente para el natural servicio regional. Efectivamente manifestó la voz—pero el gobierno tiene la llave y puede abrir las puertas que necesite.—Está bien lo que me explicas replicó Nicasio—pero cómo va a proceder sin quebrantar la neutralidad impuesta por conveniencia propia? No se le opondrá ningún país beligerante a que proceda a llamar reservas? ¡Bah! refete de esos escrúpulos mojiles. (1) Yo, en su lugar, si ocurre algún chispazo revolucionario, llamaría a filas, no digo a las reservas jóvenes si que también a las viejas aunque fueran quintas extraordinarias, y de este modo contaría con fuerzas para contrarrestar a todo bicho viviente propio y extraño.

Al llegar a este punto, siento como un pinchazo... y he aquí que me despierto, llevándome la mano a la frente en la que tenía un habón, del picotazo de un mosquito. ¿Sudado y como nó? si estaba envuelto entre la sábana y cubre cama, y en este tiempo tan caluroso! La sed tiene su explicación; porque había cenado opíparamente en la noche de mi cuento que cuento a mis queridos lectores.

Barcelona 30 Agosto 1917.

Domingo Tortosa.

(1) Interpuso la voz.

La prensa llegada hoy de Madrid comunica la triste noticia del fallecimiento del ilustre legitimista Excmo. Sr. D. Jose M.^o Ampuero, ocurrido en su palacio Echezuria de Durango, el día 13 del presente mes.

El ilustre finado ha sido Diputado a Corte y Senador en varias legislaturas.

Descanse en paz este ilustre patriarca del jaimismo, y elevemos oraciones por el descanso de su alma.

El atropello cometido contra el Juzgado de Aguas con la suspensión decretada por el Gobernador de la provincia y la forma de dar posesión al Juez interinamente nombrado, no se ha soportado pacientemente por los suspendidos con la resignación de parias, sino que han hecho uso de los medios que a su alcance pone la Ley

Los Sres. D. Francisco Díe, don Pedro Pourtau, D. Antonio Pescetto y D. José Román no solo han interpuesto el correspondiente recurso de alzada ante el Ministro de Fomento contra la suspensión de sus cargos, sino que tienen nombrado Abogado y Procurador en Madrid para que exijan las responsabilidades a que haya lugar ante el Tribunal Supremo contra el Gobernador de la Provincia por la suspensión y la forma de llevar a efecto la incautación del local del Juzgado por el Juez interino.

Tenemos además entendido que en la vecina capital de Murcia se está gestionando la celebración de acto de conciliación de dichos Sres.

con el director del periódico «Levante Agrario» por ciertas apreciaciones hechas en el mismo por el corresponsal de dicha publicación en nuestra Ciudad, y un telegrama que insertaba transmitido desde esta por algunos representantes de la Federación Agraria, y que los cuatro Sres. consideraban injuriosos y calumniosos para su gestión en el referido Juzgado.

El Juzgado de Aguas debe estar ageno completamente de la política; la organización que tenía actualmente era extraña a los intereses de partido y ya que con la suspensión quería de nuevo el caciquismo sentar sus reales en nuestro Juzgado privativo aplaudimos sin reservas la actitud de los suspendidos.

Echese la política de lo que no sea administración pública, y en esta trabajemos para fiscalizar por lo menos los actos de los políticos de oficio.

Si nos amilanamos los ciudadanos extraños a la farsa política, estamos perdidos completamente.

Adelante en la lucha contra el caciquismo.



PINCE



LADAS

¿Y de política? ¿Qué hay?

De política un río revuelto. Los aspirantes a la candidatura a diputado a Cortes por Orihuela, tiene a punto de perder la cabeza a varios jóvenes políticos que quieren empezar por donde no acabarán nunca.

El primero que quiere levantarse con el santo y la limosna es D. Paquito Ballesteros el flamante jefe *idoneo* del datismo oriolano.

No olvida Paquito—este es el nombre con que pasará a la historia de Orihuela—no olvida Paquito que sus pretensiones de llegar pronto han dado con él muchas veces en el suelo; por eso salió del trinismo y por eso, sino retrocede a tiempo, saldrá del datismo.

Otro aspirante, según nuestras referencias, es Wandosell.

El Marqués consorte también ha olvidado sus tristes andanzas de la Porra, cuando tan plebeyamente quedó en su alcaldía.

El Sr. Wandosell para jefe de los Exporadores está bien; pero sería mucho diputado, *demasiado* para Orihuela.

El tercero en la contienda es otro joven, que es un verdadero y real grano

que le ha salido a Paquito y al Marqués consorte: Juanito Roca, emparentado con nobles e influyentes familias.

Estos son los aspirantes; pero ¡oh poder del destino! Ninguno obtendrá la mano de D.^a Leonor.

Paquito, según dicen, se dirigió con sus ridículas pretensiones al jefe político de la Provincia Sr. Jorro y ¡mi gozo en un pozo! Jorro dió calabazas a Paquito. *Retire Vd. sus pretensiones, le dijo que no le pesará.*

¿Que es lo que pasa, señores?

Pues nada, que Valarino y Jorro se han entendido.

Jorro, sin duda por orden de arriba, ha buscado una inteligencia con el exministro oriolano dándole este distrito y el de Dolores, dejando con tres palmos de narices a los pretendientes al escaño de las Cortes.

Y lo más notable del caso es que todos los preparativos parecían ir a favor de Ballesteros; pues pidió éste que le cambiasen al Presidente de la Audiencia provincial de Alicante y le cambiaron Presidente y Fiscal; mas he aquí el en-

gaño: los recientemente nombrados son tanto o mas afectos a Trino que los anteriores.

¿Consecuencias? Que hay pacto y que en ese pacto se deja el distrito de Orihuela a sus antiguos poseedores.

Lo cual no le está mal empleado a los idóneos oriolanos, que de todo tienen menos de idóneos.

Para tener el distrito de Orihuela y arrebatarlo a los Trinos se necesitan hombres de mas talla que los aspirantes. Además cómo van los oriolanos a romper lanzas por los que han sido siempre los caciques efectivos de Orihuela y lo han hecho tan mal?

¿No estamos cansados de oír que los Ballesteros habían caído a pesar de su omnímoda influencia porque no habían podido los de arriba tapar y corregir sus yerros?

El ballesterismo en Orihuela está muerto. El ballesterismo no lo resucita nadie. No quiere el pueblo.

El actual Jefe datista llegó a Jefe *por casualidad*, se agarraron a él, porque no había otro clavo. El día que tengan los de arriba donde agarrarse volverá el Jefe *por casualidad* a ser, lo sumo, concejal, porque para ser concejal en Orihuela, no se necesita más que tener faja y sombrero de copa.

Renuncien los señores aspirantes a la mano de la novia; pues la que ellos creen novia está ya casada y no hay esperanza de divorcio. Paquito lo sabe ya y nosotros lo comunicamos a los otros dos aspirantes para que no pierdan el tiempo rondándola.

Señores, es desgracia la del reformismo: lo echan de todas partes, hasta de los puentes viejos.

Preguntado al joven concejal reformista oriolano Perico Reymundo.

Entró a presenciar hace tres días las obras del puente y el alcalde le mandó desalojar.

¡Oh amigo Pedro, concejal reformista! La culpa la tiene su partido. Sin duda creyeron que Vd. estaba también complicado entre los que ponen bombas para volar puentes. ¡Usted tan pacífico joven!

Dejese de reformismo y hágase *jaimista*, y verá como todo cambia. Nosotros le aseguramos la concejalía que es el único punto de contacto que tiene Vd. con el reformismo. Ya sabe Vd. que D. Melquiades está desacreditado.

El reformismo también lo está.

Agatángelo.

ESCOLARES

El lunes próximo, día 17 del corriente, dará comienzo el curso de 1917 a 1918, en las escuelas nacionales de esta ciudad.

Los alumnos van a encontrar remozados los locales, pues en casi todos ellos hanse introducido reformas importantísimas durante las vacaciones del verano. También los profesores presentarán un cariz más festivo y placentero a consecuencia de haber percibido las indemnizaciones de casa-habitación que el Ayuntamiento veniales adeudando. Y, finalmente, sabemos que se están haciendo gestiones para establecer una cantina

escolar en la escuela de párvulos, y para construir dos grupos de graduadas en los extremos de la ciudad.

La enseñanza pública emprende en Orihuela rumbos desusados. ¡Bien haya, quien fomente la instrucción de las clases proletarias! Yo le tendré siempre por mi mejor amigo, milite en el campo que milite; porque estoy convencida que las naciones no pueden alcanzar el *súmmum* de la prosperidad, ni el mundo la regeneración completa, apetecida, sin que la instrucción se difunda por igual en todas las clases sociales. Observad, si no, las reformas que en la enseñanza introducen actualmente Inglaterra y Alemania, las dos naciones más prósperas y poderosas del Orbe.

Ha dicho Fisher, Ministro de Educación de Inglaterra, en un discurso pronunciado en Newcastle, en junio último: «Los esfuerzos de todos deben tender a dar facilidades a todos los niños ingleses para que puedan asistir a las escuelas secundarias y especiales, hay reservadas a los ricos, y a impedir que los padres, por amor al lucro o por necesidad, los pongan a trabajar prematuramente».

Y en Alemania—según The Times, periódico londinense,—persíguese la creación de la escuela unificada, es decir, crear una gran organización empleando todos los recursos de la psicología moderna, para estudiar los niños de la nación, dar a cada uno facilidades para desarrollar sus capacidades especiales hasta el límite máximo y eliminar así el azar de la movilización del talento.

Desde Octubre próximo empezarán a funcionar en Berlín institutos en los cuales los alumnos serán seleccionados cuidadosamente y recibirán si lo necesitan—matrículas y libros gratuitos y una beca anual de 375 pesetas, para su mantenimiento.

De suerte que en Alemania empiezan la selección, para que el potro, de talento, pueda seguir la carrera que más se acomode a su capacidad, y en Inglaterra se estudia el medio de realizar idéntico propósito; mientras que nuestro censo de población arroja un tanto por ciento fabuloso de analfabetos—Del 60 al 70 por 100—¡La diferencia no es nada! ¡¡Así nos luce el pelo!!

Por esta razón no hallaré yo nunca elogios suficientes ni monumentos adecuados que immortalicen la memoria de quienes laboraren con entusiasmo en la difusión y perfeccionamiento de la enseñanza nacional.

¡Bien haya quien fomente la instrucción de las clases proletarias.

Dolores Reinés.
Maestra Nacional.

Orihuela—12—IX—1917.

Final de Novenario de la Patrona

Esta noche terminan en la Santa Iglesia Catedral los solemnes cultos de Novena que anualmente se dedican a Nuestra amantísima Patrona María de Mon-

serrate, habiendo concurrido inmenso número de fieles, tanto en las funciones de la mañana como en las de la noche.

En tan solemnes cultos han tomado parte lo más selecto de los oradores sagrados, y la parte musical, a cargo del reputado Maestro de Capilla, D. Vicente Perpiñán, cuya orquesta ha ejecutado lo más vasto de su inmenso repertorio, sobresaliendo entre ellas, las inspiradísimas composiciones dedicadas a la Virgen, de nuestros paisanos D. Carlos Moreno y D. Matías Rogel.

Como oriolanos, felicitamos muy de veras a la M. I. Cofradía, a las distinguidas Sras. y Srtas. que han contribuido con su presencia a la colecta de las mesas petitorias y a nuestros simpáticos amigos, D. Enrique Celdrán y D. José Valero, este último, natural de Cartagena, los que han contribuido al esplendor de este Novenario, cantando gratuitamente, dando con esto una prueba más del afecto que le profesan a Nuestra Patrona.

Terminada la novena de la noche, hemos visto desfilar por el aristocrático paseo de la calle Mayor, según costumbre, a nuestras más bellas y lindas paisanas, lo cual ha coronado tan suntuosos cultos dedicados a tan celestial Reina.

NOTICIAS

Mañana tarde será devuelta procesionalmente a su suntuoso Santuario, la veneranda Imagen de nuestra Patrona, con la asistencia de ambos Cabildos Eclesiástico y Secular.

—El día 8 del corriente tuvimos el gusto de saludar en nuestro Círculo Jaimista de esta ciudad, al joven batallador e incansable Jaimista de Alicante y común y particular amigo nuestro, D. José Galán, el cual ha pasado aquí unos días por asuntos profesionales.

Dicho Sr. desde el número próximo, honrará las columnas de este Semanario con admirables composiciones.

—Han regresado de Torrevieja, D. José M.^a Senén y D.^a Teresa Pescetto; de Santapola, la familia de nuestro suscriptor D. Tomás Bueno, y de Barcelona, nuestro entusiasta correligionario, Don José Fabregat.

A todos enviamos nuestro más afectuoso saludo de bienvenida.

—Después de haber pasado en esta una corta temporada, ha marchado a la vecina capital de Murcia, D.^a Soledad Isidro Garra, madre política del Administrador de este periódico.

—El ilustre Doctor D. Manuel Furio dice: «que al ver que al poco tiempo de uso de DINAMIL se disipan estados patológicos que han resistido a una terapéutica perseverante y bien conducida, puedo asegurar que DINAMIL es una milagrosa panacea de valor extraordinario».

—Mañana celebra su fiesta onomástica el honrado y laborioso sastre e instructor de los Exploradores de esta Ciudad nuestro buen amigo D. Rogelio Moya.

Tip. Lectura Popular.—ORIHUELA.

De allí fui por tierra del Bearne y parte de Gascuña hasta Tolosa, donde se toma el camino para París, y de allí a Flandes y Alemania. Allí me dixeran unos mercaderes que el emperador estaba en Augusta, bien que de cada día se partiría para bajar a Flandes; y como estas mudanzas y partidas destos príncipes son tan pesadas e inciertas, acordé de ir a lo cierto y adonde estaba que no adonde dezía que debía de ir, y así me partí para Lyon, y allí supe lo mesmo que otros dezían, que era partido ya para otra ciudad que se dize Espira, y allí supe que havia de ir a Colonia, y como no podía saber lo cierto, acordé de ir camino de Augusta hasta Basilea, que son cien leguas, y de allí poder ir a donde fuese ido el emperador.

Partí, pues, de Lyon por las montañas de Saboya, no sin harto peligro porque está una ciudad en el camino que se dize Ginebra y se había revelado contra el duque de Saboya y habían ido en favor de la ciudad diez mil suizos y habían robado muchos lugares de por aquella tierra del duque.

De allí fui por tierra de los suizos más de cuarenta leguas, todo montañas al cielo, que nunca veíamos tierra, hasta que llegávos a los pueblos: todo el demás camino que pasé por tierra de los suizos son herejes, más que luteranos, que tienen otra secta peor, pues no crehen en el sacramento. Las iglesias destos están como mezquitas que no se haze cosa en ellas más que el sábado, ni hay altar, ni hay crucifijo ni imágenes, sino cosa de aláraves. De allí vine a Basilea, que es tierra también de suizos que la han usurpado del imperio y es uno desos cantones de Suiza y la más hereje tierra de quantas hay. Es la mayor lástima del mundo ver estas iglesias tan suntuosas y entrar en ellas pone espanto.

Supe allí que el emperador era partido cierto de Augusta y havia ido a Espira que es ribera del río y allí me quise poner por el río en una barca, porque por tierra havia tanto llovido que no se podría ir sin gran fatiga, y no hallé aparejo, y por no detenerme más fuime por tierra hasta Argentina, que son quatro jornadas, y allí supe que el emperador era partido de Espira para Maguncia, que es también ribera del río. Allí vendí mi cavalgadura y partíme en una barca el día de navidad, y hasta llegar a Maguncia estuvimos cinco días, porque nos hizo muy mal tiempo de aguas y vientos y también hay quince leguas.

Quando llegamos a Maguncia, el emperador era partido hacia siete días para Colonia a elegir rey de romanos, que ya estaban allí los electores y se havia de elegir en fin de año en Colonia y coronar el día de los reyes en Aquisgran, a diez leguas de Colonia; y así yo, en Maguncia huve otra barca con harta dificultad para Colonia, porque todas las que havia el emperador las havia llevado, que fué su majestad y el rey de Hungría y toda la corte por el río, que llevaron más de cien barcas, que son tan grandes como naves. Yo vine en una barca pequeña, y llegué a Colonia a quatro días de enero, donde hallé a su majestad que no era partido, y bien sabe Dios quanto me plugo, porque yo venía tan fatigado que no estaba en mí. El rey de romanos aun no era elegido y por eso su majestad no era partido de allí.

Llegada a Colonia.

Luego que llegué fui a la posada del canceller Urries por saber si se havia innovado algo, y trájele cartas de Zaragoza y de Ayora, que pasé por allí, y holgó mucho conmigo, mostrándome mucha voluntad y deseo de hazer en este negocio todo lo que fuese posible, y dixome estas palabras: *deste negocio yo hablaré al señor Cobos, porque allí está todo el negocio y de allí depende todo*. Yo le dixé como traía cartas para él del duque de Alba y para el marqués de Vilafranca para que le hablase; dixome que agora no se hablase ninguna cosa hasta que su majestad fuese en Flandes, porque de camino no se podía negociar ninguna cosa y el emperador se partía de Colonia dentro de dos días, y ya todos se partían y estaban de camino, y pareciéndome bien la razón no curé de dar más cartas ni innovar más en el negocio.

El jueves, vispera de reyes, entre las doze y la una fué elegido por rey de romanos el rey don Fernando de Hungría, hermano del emperador, y fué elegido en la iglesia mayor de Colonia. Fueron los electores el mesmo rey don Fernando, por ser rey de Bohemia, y el conde Palatino, el arzobispo de Maguncia y el obispo de Tréveris y el arzobispo de Colonia. El duque de Saboya no vino a esta elección porque es un hereje luterano y envió antes a su hijo con poder suyo para contradizir la elección, y así lo hizo así que llegó a Colonia y no lo admitieron diziendo que no traía poder para asistir a la elección, y por esta causa no fué elegido el día cabo de año.

SECCION DE ANUNCIOS

DINAMIL (Marca registrada)

El más poderoso reconstituyente

Con su uso se come más, se dirigiere mejor, se aumenta de peso, se tienen más fuerzas y mejor color.—Resultados inmediatos y verdaderamente admirables.—Se garantiza una mejoría, visible en la primera semana de tratamiento por el DINAMIL.—Aumento de peso, que varía de —:— —:— uno a tres kilogramos en 15 días de tratamiento —:— —:—

INDICACIONES:—ANEMIA, CLOROSIS, NEURASTENIA, DIABETES y primeros síntomas de la TISIS.

En las convalecencias, DINAMIL hace prodigios, pues estimula el apetito y la nutrición de un modo sorprendente. La más rebelde INAPETENCIA se vence a las pocas dosis de este magnífico producto.

FORMAS:—Ampollas INDOLORAS, Elíxir para tomar a cucharadas y Concentrado para tomar a gotas.

VENTA:—En **ORIHUELA, Farmacia de Franco** y en las principales de la provincia.

Pedidos al Autor, **DAVID POVEDA.—HELLIN**

Muestras a disposición de los médicos y farmacéuticos

NTRA. SRA. DE LAS TRES AVEMARIAS

Gran fábrica de velas de cera

HIJOS DE SOLER ESTRUCH

ALBAIDA (VALENCIA)

Casa fundada en 1590. Premiada en varias Exposiciones con medalla de oro y varias de honor

La confianza y preferencia que el Clero Español y Comunidades religiosas han dispensado a esta antigua Casa, dan testimonio eloquente de las excelentes bondades de sus productos y carácter comercial.

Ha puesto su fabricación bajo la advocación del título que encabeza este anuncio, y sus velas llevarán en la parte inferior un etiqueta REGISTRADA de gran relieve, con dicha imagen.

Surte a distinguida clientela de la Diócesis de Orihuela y le honra ser desde hace muchísimos años la proveedora de la Sta. I. Catedral.

Clases conformes con el Rescripto de la Congregación de Ritos.

Por vía de ensayo, se envían franco porte, 2 kilos en un paquete.

EL CAPRICHIO

TEJIDOS Y NOVEDADES PARA CABALLEROS Y SEÑORAS

Especialidad en géneros blancos y negros atención proferente en artículos de punto de todas clases

Angel Belda Martínez

Plaza de la Soledad núm. 5
—ORIHUELA—

HERNIADOS

Son indiscutibles las ventajas que reporta el ya famoso Vendaje Alemán del Dr. Pinker; y vencidos de que éste aparato es el mejor de todos los hasta ahora conocidos; el único que sin metal alguno, posee una admirable flexibilidad y una tensión perfecta.

Se os invita a que probeis el aparato que gratuitamente se os facilitará por

ANTONIO PÉREZ (Practicante)

Plaza de Santiago 2, único representante en esta Región.

Sufrís porque queréis. Usad este Vendaje que hace curas casi increíbles.

Id casa de Pérez y hallaréis allí, el

VENDAJE IDEAL

FABRICA

de Mosaicos Hidraulicos

Piedra Artificial y Cemento

Armado

DE

B. Francisco Sánchez García

Santiago, 3. —Orihuela

—8—

Todos estos luteranos tienen tanto temor al rey de Hungría que es cosa extraña que si el turco le dexase a Hungría él les pondría a todos debaxo de tierra, porque es una de las valerosas personas del mundo y de mejor cabeza y ténenle acá como a la muerte estos traidores.

El día de reyes fueron el emperador y el rey don Fernando y los electores y muchos otros grandes de Alemania a misa a la iglesia mayor, y acabando de comer tuvieron consejo en palacio hasta la noche, y al otro día de mañana se partió el emperador y el rey con toda la corte, que fué el 7 de enero, para una villa que se dize en latin Aquisgran a coronar al rey don Fernando por rey de romanos, que es de fuerza que se ha de coronar allí, y es a diez leguas de Colonia. Esta villa hizo Carlo Magno, y está allí su cuerpo tenido por santo y dexó esta costumbre de coronarse de la primera corona. Sus majestades llegaron lunes a dormir a una aldea media legua de Aquisgran, y el martes entraron en la dicha villa entre las doze y la una, digo, empezó a entrar la gente que venía con sus majestades; fué la entrada muy suntuosa, porque antes que entrasen sus majestades, entraron bien unos dos mil y trescientos hombres de armas, todos armados con sus almetes puestos, y los que no tenían puestos, que eran cavalleros, traían sus pajes que se los llevaban, y todos venían muy ataviados con sus libreas. Esta gente era del emperador y de los electores, tras de estos venían muchos gentiles hombres españoles y alemanes y flamencos armados, con sus cavallos encuvertados, y algunos dellos muy ricos: salieron a recibirle todos los frailes y clérigos con sus cruces, y sacaron hasta la cerca de la ciudad el cuerpo del emperador Carlo Magno engarzado en oro y plata en unas andas. Asi mesmo los oficiales de la villa salieron afuera al campo con veinte menestrales delante y su música, de la que los instrumentos eran así como bozinas de latón; era música de negros pura, y así llegaron al rey y pidiéronle el cavallo en que venía, que es preeminencia y derechos de la villa, y el rey se apeó y les dió su cavallo encuvertado, cuyo aderezo valía más de dos o tres mil ducados, y cavalgó en uno de los de la villa que lo trujo hasta el ayuntamiento, y el que venía en su cavallo iba sin bonete.

Después destos entraron los pajes del rey de Hungría, que eran doze, vestidos de carmesi, galonado de oro, los que venían vestidos como turcos, de la mesma librea, y los cavallos, lan-

—5—

Dejemos al canónigo insigne que relate las peripecias de su viaje maravilloso; sus entrevistas con el rey, las fiestas suntuosas de la coronación del Rey de Romanos; sus esperanzas y sus tribulaciones en el manejo de tan delicado negocio; y el fervor religioso y santo con que consigue para su amado cabildo las reliquias de las Once mil Virgenes que todavía conserva.

Reflexiones del canónigo.

«A los muy Rvdos. y magníficos señores los señores del Cabildo de la iglesia de Orihuela.

Muy reverendos y muy magníficos señores. Después que parti de España no he escrito a vuestras mercedes porque no he tenido con quien, ni tampoco he estado de reposo para poderlo hazer, porque he pasado tanto trabajo en el camino, que decillo parecería que quiero componer historias; quiero callarlo y tenerlo para mi, porque quando yo conmigo mesmo me consideraria necio con pensar que sé algo, con traerlo a la memoria puedo conocer claramente que soy el mayor necio que nadie pueda ser; porque qualquier hombre sabio había de saber que noviembre y diciembre y enero no era tiempo conveniente para ir a Alemania, que los mesmos naturales della no salen en ocho dias de las estufas.

Dios ha querido mostrar milagro en mí, pues me ha dejado llegar a donde está su magestad, que muchas vezes pensé que me quedara en el camino.

Incidentes del viaje.

Con el señor mosén Vicente Martí escribí a vuestras mercedes desde Alcalá como partía a 22 de octubre; y continuando camino, llegué a la raya de Aragón, y para pasar el cavallo en Aragón me detuve quatro dias esperando un amigo mio que era cuñado del diezmero de Monteagudo, y todo ello porque me salió uno fiador de pagar el cavallo si yo no volvía, y di ducado y medio, y aún alcé las manos al cielo según la vellaquería que por allá pasa.

De allí fui a Zaragoza llevando compañía hasta Barcelona. En Zaragoza me dixeron que rodeava quarenta leguas por Barcelona, y así huve de ir por las montañas de Jaca y por los puertos, que dura 24 leguas y es la tierra más áspera que hay en el mundo.